



HAL
open science

Valeurs géographiques, valeurs de la géographie

Denise Pumain

► **To cite this version:**

| Denise Pumain. Valeurs géographiques, valeurs de la géographie. 2007. hal-03448096

HAL Id: hal-03448096

<https://hal.science/hal-03448096v1>

Submitted on 25 Nov 2021

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Valeurs géographiques, valeurs de la géographie

Denise Pumain

éditorial, *Cybergeo, Revue Européenne de Géographie*, décembre 2007

Les débats du XXI^e siècle poussent au premier plan de l'actualité des questions que se posait la géographie au moment de son émergence comme curiosité scientifique, mais en les inversant : de la théorie des effets des climats sur la psychologie des peuples au temps de Montesquieu, on est passé à la construction anthropique des effets de serre et du réchauffement climatique, de la formation par la proximité des différences, paysagères, régionales ou culturelles, on glisse à leur destruction par les multiples réseaux de la mondialisation, de la mise en valeur prométhéenne des milieux à la protection de la nature et de l'environnement voire au ménagement des ressources, et, peut-être, de l'expansion/colonisation des territoires à la reconnaissance du droit d'habiter. On mentionne aussi, au rebours de l'attraction pour les hypermodernités urbaines, la fascination de nos imaginaires touristiques pour le dénuement et le recueillement des espaces vides. Les valeurs qu'individus et sociétés attachent à leur environnement se seraient ainsi renversées, dans leurs relations de causalité, comme dans leur rente de rareté.

En irait-il de même pour la valeur consentie à la géographie parmi les sciences ? Le sociologue Pierre Bourdieu disait pis que pendre des géographes, contribuant à prolonger à leur encontre un mépris de classe qu'il avait bien identifié chez l'*homo academicus*. Pourtant, sur le marché des capacités étudiantes, la géographie se vend bien. Les artistes s'étaient emparés du concept d'espace, ce sont aujourd'hui les psychés individuelles, les situations interactionnistes ou managériales qui se déclinent en autant de « géographies ». Les visualisations en 3D et les guidages cartographiques pour le grand public, les applications industrielles et commerciales tout comme les pratiques de maintes sciences naturelles et sociales ont plébiscité les systèmes d'information géographique pour leur capacité d'intégration de données multi-sources et de révélation des effets de contexte à différentes échelles. En recevant une moyenne de 1000 visites par jour et avec 3000 pages affichées, grâce à ses rubriques généralistes ouvertes à tous les genres géographiques, en respectant toutes les exigences d'une revue internationale de rang A, Cybergeo participe avec ses auteurs, ses évaluateurs et ses lecteurs, à cette revalorisation.

Toute l'équipe de la revue vous souhaite une heureuse année 2008 riche en géographie !